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任中国傫美国联络处参䎎，正式成为一名

外交官。1975年5月他回到国内，先后任外

交部国际ਨ副ਨ长、美大ਨ副ਨ长。

1982年3月，ްᵍ䬨次䎤美，为中

国傫美大使侶公使衔参䎎，1985年䖜任

中国傫ᯀ济大使，并ެ任傫基里ᐤ斯和瓦

努䱯图大使。1987年，他成为中国傫英国

大使。

1991年1月29日，联合国秘书长֙䴧

斯·ᗧཾ利亚尔宣布任命ްᵍ䬨为联合国

副秘书长，主管技术合作促进发展部。他

是继ୀ᰾➗、毕ᆓ嗉、䉒启美后，第四位

来自新中国的联合国副秘书长。

1992年，新任联合国秘书长加利决定

进行改组，将技术合作促进发展部、科技

发展中心、经济和社会事务部、跨国经济

中心、总干事办公室合并成一个部门，一

共有1000多人，成为经济社会发展部，ް

ᵍ䬨是负责这个部门的副秘书长。

1996年，ްᵍ䬨任期届满，回到国

内，担任中华全国ᖂ国华ט联合会副主

席，直到2005年ন任。

在䈸起当外交官的体会时，ްᵍ䬨䈤：

“关键的关键，是要ᘐ于自己的国家。”

（转自“长安街知事”微信公众号

2020年5月3日）

2020年 3月 19日，中国共产党优秀
党员、中国工程院院士、我国著名建筑学
家、建筑教育家、清华大学建筑学院首任院
长李道增同志，因病不幸逝世，享年 90岁。
李道增院士在建筑学理论和设计实践

两个方面均有深入而广泛的探究，并取得
了卓越成就。坚持中国建筑文化的传承与
创新，提出了“新制宜主义的建筑学”理念。
主持设计了清华大学建校百周年纪念性建
筑清华大学百年会堂——新清华学堂、校
史馆、蒙民伟音乐厅，以及中国儿童艺术
剧场、北京天桥剧场、台州市艺术中心等
重要文化建筑工程。
从青年意气风发到两鬓斑白，热爱可

抵岁月漫长。他一生耕耘不辍，在建筑领
域留下了自己浓墨重彩的一笔。“有人住
高楼，有人处深沟。有人光万丈，有人一

追思“建筑仁者”李道增
○张  静

身锈。世人万千种，浮云莫去求。斯人若
彩虹，遇上方知有。”感动于先生的追求，
钦佩于先生的坚持，希望能在一代建筑大
师的剧场空间和设计维度中见天地，见人
生。谨以此文纪念敬爱的李道增先生。

李
道
增
院
士
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2011年12月16日，清华大学2012新年

丣Ҁ会在新清华学堂拉开帷幕，这也是这

ᓗ场的首次试╄。远远望去，⹆㓒色的

ശ形建筑优䳵端ᒴ，与Ⲯ年的园子完全融

为一体。㡎台上学生㢪术ഒ正在ᗀᗀ╄

ཿ，观Շᓗ无㲊席，一位㘴㘻㘱者在

前ᧂ，和全场观Շ一䚃如Ⱔ如䞹。他就是

这ᓗ建筑的总设计师——李䚃。

包括这ᓗ场在内的一组建筑——新

清华学堂建筑㗔于2011年落成，ᰒ是

李䚃先生的ሱኡ之作，也是他献

给清华Ⲯ年华䈎的礼物。建设过程

中，八十高喴的他多次亲自到工地ᐑ

视，对工程施工质䟿ቔ其关⌘，他强

调：“这是Ⲯ年建筑，一定要保证质

䟿。”ഒ队一开始就坚持综合各方意

见，不断进行设计优化，比如取⎸了

新清华学堂的电影放᱐功能，将建筑

声学响时䰤定在1.6̚1.7。，实现

了综合歌院的专业声学᭸果等。

2012年4月8日，新清华学堂正式

启用，当天中国爱ҀҀഒ应邀举行首

场丣Ҁ会。╄出后，ᤷᥕ家余䲶◰动

地䈤：“这是非常专业的场，我

为清华有这ṧ的院感到喜！清

华有伟大的建筑系！”

李䚃17岁进入清华，一生致

力于场建筑的研究，在ཛ人⸣青

心里，先生无⯁ᜣ为⇽校亲手设计

一ᓗ最好的场。

“凿户牖以为室”

李䚃从小好学善学，是李呯

章所在的李∿家族中公䇔的学Ґῌ

ṧ。1947年，李䚃以高分考取了

清华大学电机系，后䖜入建筑系。

因从小喜欢⭫⭫，㘼建筑专业৸是一门综

合性的学科，他的物理学基础和美术爱好

䜭得到了ᖸ好的发ᥕ。

1946年，㪇名建筑学家梁思成在清华

创建了建筑系。1947年⿻，梁思成刚刚从

美国回来不久，李䚃ׯ进入建筑系学

Ґ。梁思成䛓部创中国ਔ建筑研究之先⋣

的《中国建筑史》让李䚃着了䘧，人生

。这ṧ调䖜了船ཤׯ

1956 年，梁思成（中）与李道增（左）、林志群

参加全国科学规划会议时合影

2014 年 9 月 5 日，李道增院士观看“书香之夜”

教师节专场音乐会
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“梁先生给我们讲建筑史的课，《中

国建筑史》教ᶀ也是他写的。书的大意是

䈤，建筑活动是以其地域、时代、≄ىᶑ

件和当时能ཏ提供的物产、ᶀᯉ的૱种数

䟿，更不自㿹地受到同一时䰤的㢪术、

文化、技ᐗ、⸕识、发᰾的影响，㘼建筑

本身的㿴⁑、形体、工程㢪术ᚠᚠ是民族

文化兴㺠的一面䮌子。一个国家，一个民

族的建筑，将最准⺞地৽᱐这个国家、民

族物质精神继ᖰ开来的面䊼。他期望的建

筑是人对于市寄ᢈ的一种美好理ᜣ的䘭

求，使市成为人们思ᜣ精神的载体，得

到㢪术上的ॷ华。”

李䚃回忆，梁先生在我们新同学入

学的迎新会上讲了一个小᭵事，我一直记

得。他当年在美国，作为中国代表，䐏ᖸ

多专家商讨联合国大的建设方案，ᤌ䇯

了美国现代建筑大师㧡特，这位大师非

常了不起，是唯一一位上美国䛞⾘的建筑

师。㧡特见了他以后，第一ਕ话就问他：

们中国˛为ӰѸ要到美国来学建筑“

伟大的ଢ学家㘱子，两千年前就在《䚃ᗧ

经》里把建筑的ଢ学问题讲䘿了，þ建筑

是空䰤，㘼非实体，实体包涵的空䰤才是

建筑中的主䀂ÿ。《䚃ᗧ经》的原话䈤，

þฤ以为ಘ，当其无，有ಘ之用。户

⢆以为室，当其无，有室之用。᭵有之以

为利，无之以为用ÿ。”从䛓个时ى起，

这ਕ话才在建筑界Ր开，变成了历史名

言，大大地长了我们中国人的志≄。

当年的清华建筑系只有二十多名学

生，ն梁思成和林ᗭ因两位先生ᢗ教ত∛

不含㋺，重国学也重专业，重理论更重实

䐥。他们在设计课中ᕅ进了现代建筑的理

论，ቍ试用包䊚斯新学⍮中的一Ӌ观ᘥ大

㛶改革Ր㔏学院⍮的教学体系和内容。李

䚃从一年级开始学“ᣭ䊑图案”，ᴯ代

ਔ典建筑中的五种ḡ式。这在当时，可䉃

开全国建筑系之先⋣。

梁思成䘈十分重视加强学生的文化㢪

术؞养，䇔为只有这ṧ才能全面提高学生

的审美䏓ણ。如果只顾㓳“技ᐗ”，㢪术

作૱ᗵ多“ॐ≄”㘼ቁ“⚥≄”与“内

涵”。他䈤：“建筑师应当是在日常生活

中最感的。建筑师所见到、ੜ到、感㿹

到的东西比一㡜人多㘼深，因此比一㡜人

也多一层美的享受。要善于体验，善于观

ሏ，善于分᷀，处处Ⲷ学问。”这Ӌ䜭让

年䖫的李䚃受⳺良多，也为他日后在建

筑设计中使建筑与文化融合在一起ྐ定了

基础。

1952年，李䚃毕业留校，先后担任

梁先生的秘书ެࣙ教、教研室主任、系副

主任、系主任。他选择了过去国内ቁ有人

⎹及、㻛称为建筑界重工业的场建筑作

为毕生主要研究方向。1988年清华大学成

立建筑学院时，他担任了首任院长。

“一生的剧场”

1958年，为ᒶ祝建国十ઘ年，国家大

院的建设ᴮ㻛提上议事日程。几经评

比，最㓸选中了当时年仅28岁的李䚃主持

设计的方案并委ᢈ清华大学作为设计单位。

然㘼，设计工作一开始ׯ面临重重ഠ

䳮，场工程要⎹及声学、⚟ݹ、㡎台机

Ỡ、建筑设༷等多方面的⸕识，可当时国

内ᰒ㕪ѿ现代大ර场设计经验，也⋑有

相应的设计㿴㤳，可ُ䢤的仅有㣿联和民

主ᗧ国的场设计。㲭是白手起家，ն李

䚃和他的同事们䘈是迎䳮㘼上。他们㘫

遍了图书侶里所有外国杂志、图书，在⊢

取国外场设计经验的同时，〟ᶱ开展科
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研工作。此外，䘈广⌋ᖱ求㪇名㢪术家们

的意见，不断؞改完善设计方案。

ཛ人⸣青介绍䈤：“当时李先生刚ॷ

了讲师，带了12个高班同学，就是毕业班

的同学（来做这个设计），就这Ѹ多人。

䛓时ى一天等于20年，ⵏ的，ᮒᜣᮒ干，

⋑日⋑ཌ。”

清华大学从建筑系、൏ᵘ系等ᣭ调了

三Ⲯ名精ޥ强将，具体设计方案及图㓨全

部如期完成。可到了൏动工的时ى，ত

因经䍩ഠ䳮㻛ਛڌ。这一等，就是40年。

20世㓚80年代后，国家大院项目৸

开始提上议事日程，李䚃〟ᶱ参与可行

性研究设计，提供了ᖸ好的设计参➗。

1998年4月，在京开始举办国家大院建

筑设计的国际邀请䎋。经过数䖞的设计之

后，仅࢙下几家国内设计单位与国外的设

计事务所。这几家国内外设计单位分别组

队联合设计，清华大学建筑学院与法国安

ᗧ励领衔的ᐤ哾机场设计公ਨ合作。在合

作过程中，两家单位分别出具自己为主的

方案，相ӂ建议对方方案。为此，清华ഒ

队的主要成员（李䚃、㜑绍学、朱文

一、ᒴᜏ、㘰东、向东）䘈到ᐤ哾

䇯问，与安ᗧ励ഒ队协商。

场的ਔ典主义的精儃深深地ṩ“

在李先生的心中。ѕ格的几何关系构图、

精细的立面细部、丰富的䴅塑、空䰤秩

序、功能应对，䜭是李先生在场设计中

坚持的。”清华大学建筑学院副教授向

东回忆䚃，“䛓次参䇯过程中，我们参观

了ᐤ哾数个场，其中有ᐤ哾歌院、ᐤ

士ᓅ歌院。在ᐤ哾歌院，李先生◰动

ᔲ常，我ᜣ，他㓸于亲身体会了这个神交

已久的经典场。”李䚃兴奋地不ڌ拍

➗，给大家讲解这个场设计的᭵事。院

方带领ഒ队在歌院㡎台上上下下参观，

李䚃不顾年事已高和自己的身体⣦况，

坚持与年䖫人一起⡜上ᐤ哾歌院的台ຄ

参观。他看得ᖸԄ细，问得也ᖸ专业。ᖬ

时䘈是青年教师的向东在一ᯱੜ着，感

㿹上了一堂生动的场课程。

最㓸李䚃提出了一个结合教坛

和九ᇛ格构思的设计方案，得到大家高度

䇔可。这个方案的主要场布ተ然是他

在80年代可研方案时的ṧ式，三个场一

ᆇᧂ开，南北ᵍ向。ն是此时的新方案

设了一个ശ形的巨大围ᓺ，围ᓺઘ䗩是巨

大的水面，围ᓺ、水面、场三者之䰤构

建了复杂丰富的室内外空䰤，与ઘ䗩的环

ຳ具有良好的ཱྀ合关系。同时，方案本身

也高度结合了东西方文化的内在精华，无

论在形式上䘈是在空䰤上，ᰒ有西方ਔ典

建筑的≄，৸有东方建筑文化的严ણ，

৽᱐了其高䎵的设计水平和学术功ᓅ。

在这⇥અ心⋕㹰的竞䎋过程中，李䚃

几ѾԈ出了全部身心，期䰤ᴮ多次重

病，⭊至危及性命，ն是ӰѸ䜭不能䱫→

他参加竞䎋的决心。“㲭然最㓸ᖸ䚇未

能作为实施方案，ն是这个方案৽᱐了

先生不断突自己的䘭求，让人㚳然起

ᮜ。”向东䈤。

从㘼立的㹰≄方刚到ਔ〰的“从心所

Ⅲ”，40年的等待并⋑有⎸⼘ᦹ李䚃对

建筑的热爱。无论是设计国家大院、天

ẕ场、ݯㄕ㢪术院䘈是后来的新清华

学堂，⇿当有了任务，他ׯ⊹䞹于其中，

ᓏልᘈ伏、⋑日⋑ཌ地工作，“对设计达

到Ⱔ䘧的⣦态”˗⇿当讲解场设计理ᘥ

和构思时，他总会结合ᠿ的发展၃၃

䚃来，双䰚䰚发ݹ，表情丰富、手㡎䏣

䑸，ᮤ个人ԯ也融入了场中的ᠿ㢪
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术家的表╄之中。

ཛ人⸣青ᴮ问先生：“做了这Ѹ多

（建筑），最喜欢ଚ个˛”李䚃回

答䈤：“盖起来的我䜭喜欢，⋑有盖的，

我㲭然ᖸ䚇，ն是我也䜭ᖸ喜欢。”

ᐍ⌭纳小，所以成其深˗ኡዣ㯿

微，所以就其博大。一切成就的获得䜭是

李䚃多年⊹稳努力、日〟月㍟的结果，

《西方ᠿ场史》专㪇是最好的ֻ证。

自1958年始至1999年，他≷集四十余年国

内外䇯问、调研所得的学术〟㍟，出版了

这部150余万ᆇ、近1500ᑵᨂ图的❼❼㪇

作。䈕书⁚跨ᠿ与建筑两个学科，融人

文与科技于一体，史ᯉ㘄实，㻛公䇔为是

他对场研究所作的重要贡献。

“建筑师得像裁缝一样”

20世㓚80年代，生态可持续发展的思

▞在国内开始热起来。ᰙ在80年代ࡍ，李

䚃就在《建筑学报》上发表的论文中ᤷ

出，中国的建筑应䈕走结合国情的因地制

ᇌ的䚃䐟，并提出“新制ᇌ主义”的理

论观点。这一观点㻛䇔为是我国䛓个时期

䖳ᰙ关⌘生态和可持续发展，并上ॷ到理

论高度的学术思ᜣ之一。李䚃主张“因

地、因事、因时制ᇌ”，䘭求在历史、人

文和自然环ຳ共同作用下，把人和ᡯ子的

自然关系调ᮤ到最֣⣦态。其设计思䐟ᾲ

括出来ࡉ是“情理之中，意ᯉ之外˗得体

切题，ެ容并蓄˗࿉在լ与不լ之䰤，且

强调细部设计”。

在䛓个年代里，我国新建和改建场

达数Ⲯ个，连一Ӌ৯也ᤕ有了大院，

其中60%以上ঐ地面〟在1万到5万平方㊣

之䰤。㘼李䚃看来，场㿴⁑太大并

不可取。他一生坚持，建筑师得像㻱㕍一

ṧ，讲究“䟿体㻱㺓”，神ት于形。“有ᖸ

多建筑师他不⭈于做服务工作，好像是ᗵ

享ੜ我的，这仐ق过来了。”李䚃䈤。

获“首䜭十֣优秀公建方案”第一名

的天ẕ场方案，ׯ是“新制ᇌ主义”思

ᜣᤷ导下“䟿体㻱㺓”的作૱之一。“酒

族ᠿ啃天ẕ市，多ቁ⑨人不忆家”是当年

对天ẕ“场所精神”生动的写➗。李䚃

䇔为，天ẕ留在㘱北京㝁海中最突出的

印䊑，就是下层平民Ⲯဃ重要的活动场

所，ᰒ“杂”且“精”，为以杂取胜、以

精取ᐗ、中西合⫗、൏洋结合的民؇文化

发⾕地。因此，他运用了ᰒㆰ⌱、᰾快、

大方、ᒴ重，৸丰富、细㞫、活⌬、可亲

的ެ有北京地方色ᖙ与时代精神的造ර手

法，来表现场的高䳵与民؇相结合的㢪

术特色。

在考㲁观╄关系的同时，李䚃䘈将

场看作一个复杂的、需要经㩕的综合

体。在天ẕ场的设计中，他多次带着ഒ

队与㪇名㣝㮮㡎㢪术家䎥⊍㰵等Շ多使用

方讨论设计，非常ሺ重使用方的意见。了

解到㣝㮮㡎╄员在上场前需要热身，因此

将一个大ᧂ╄安ᧂ在㡎台后方，化ྶ䰤

布置在ઘ围，以方ׯ等待上场的╄员在ᧂ

╄㓳Ґ热身、就近上场˗考㲁到场接

ഒ时╄员的տᇯ和佀侞，主动提出设╄

员ᇯ㠽和佀等等。这个做法也为随后台

ᐎ市文化㢪术中心的实际使用起了ᖸ好的

作用。

台ᐎ市文化㢪术中心位于台ᐎ市新区

文化广场东南ח，包括一个1080ᓗ的院

和培䇝中心等一系ࡇ文化设施。建筑的天

际线与ઘ围ኡ水环ຳ的䖞ᔃ线䚕相呼应，

分体现文化㢪术类建筑的特ᖱ，造රݵ

活⌬。使用当地⸣ᶀ做为主要外侠面ᶀ
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ᯉ，以ᓺ、ẕ、້体、内外ᓝ院相ӂクᨂ

组合成䖫ᶮ自由的建筑㗔体，运用水面、

䴅塑、⎞䴅້面组织外部空䰤，多种㢪术

形式的交≷融合使文化中心的㢪术主题更

加突出。同时重视广场上四ᒒ建筑之䰤的

总体协调，并利用້、ᓺ、㔏一ᶀ质等共

同的造රݳ素㩕造ᰒ多ṧ৸㔏一的总体形

䊑，是对以西方现代建筑语言表达中国建

筑空䰤特质的一次探㍒。

李䚃䚥ᗚ安全、实用、经济、美观

的原ࡉ，结合台ᐎ实际情况，回ᖂ建筑创

作的基本原点，建成节地、节资、节能的

多用䙄文化㢪术中心。运㩕以来，台ᐎ市

文化㢪术中心已达到全年满负荷╄出并自

负ҿ，与一Ӌ求大求全、求特求ཷ、

靠政府䍤㺕运㩕的场形成勌᰾对➗。

对于学术和创作，李䚃总是以最ݵ

满◰情的⣦态去੨收、去⎹⤾、去䫫研、

去Ր播，时刻关⌘学科前沿和热点问题。

1982年即发表过ㅖ合可持续发展思ᜣ的论

文《重视生态原ࡉ在㿴划中的运用》，

1985年在国内领先开设“环ຳ行为学ᾲ

论”（已出版同名㪇作）学位课程，将研

究领域ᢙ展至可持续发展生态建筑。

作为建筑学院原院长的他，৸是一位

理ᘥ勌᰾、ཤ㝁清Რ的学科带ཤ人，“一

个学校不能随波逐流，应䈕成为ᤷ南针、

智ഒ，ᕅ导发展。”李䚃总和学生们

讲：“梁先生䈤，þ建筑师的⸕识领域

要ᖸ广，要有ଢ学家的ཤ㝁、社会学家的

ݹ、工程师的精⺞与实䐥、心理学家的

感、文学家的⍎ሏ力ĂĂն是最本质

的，他应当是一位有文化؞养的综合㢪术

家ÿ。”他从梁思成䛓里继承了清华建筑

办学的思ᜣ，也用这一思ᜣ领导清华建筑

学院的发展，ᤷ导学生成长成才。

“春风化雨乐未央”

李䚃对学术的ѕ䉘，是他的学生们

䜭ݵ分领教的。

建筑学院现任院长、中国工程院院士

ᒴᜏ教授，博士在读期䰤䎤日本千ਦ大

学进行博士生联合培养，专攻“建筑计

⭫”。建筑计⭫（即建筑策划）是关于建

筑设计前期研究的工作，⎹及各建筑相关

因素的分᷀、评价和论述，其目的是研

究、ᖂ纳和分᷀推导出建设项目科学合理

的设计任务书以ᤷ导建筑设计，避免建

设项目在一开始出现的䭉䈟。近几十年

来䈕研究在西方兴起，㻛称为Architecture 

Programming，开创了建筑学领域的一个

新的学术方向。尽管英文和日文对其䜭已

有᰾⺞的文ᆇ表达，ն在中国䘈是ᖸ不᰾

⺞，如何定义和᰾⺞ᆳ的中文表达，李䚃

非常䉘和䇔ⵏ。

“先生䇔为这是建筑学的学术问题，

更是一个学科发展的体系问题。”当时ᒴ

ᜏ的论文已经有了基本䳿形，李䚃在

和他多次的通ؑᖰ来中一直探讨ḷ题的

表述，“事实上就是对䈕研究方向和理

论体系的中文名䇽表达的讨论。当时对

Architecture Programming（建筑计⭫）台

⒮已经有学者㘫䈁为þԱ划和计划ÿ，为

此先生参䰵了大䟿的英文、日文资ᯉ，了

解国外发展的㛼Ჟ，并结合中国的国情进

行分᷀，特别邀请当时任建设部政策研究

中心主任的林志㗔先生和建设部设计ተተ

长张䫖ᾐ两位资深学者一同探讨中文名称

的界定问题。经过重地分᷀，最㓸⺞定

þ建筑策划ÿ的中文表达，㘼我的论文题

目《建筑策划论——设计方法学的探讨》

也就最后⺞定下来。”
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建筑策划的理论也因此受到国内建筑

界的关⌘，经过几十年的研究、实䐥和理

论〟㍟，建筑策划已经成为当今建筑学学

科体系中的一个重要⸕识组成，成为⌘

建筑师考试中一项重要的⸕识要点，建筑

策划也㻛纳入《建筑学名䇽》。

⭫图是建筑的基本功，学生们䜭⸕䚃

李先生做设计、⭫图ᰒ好৸快，是一位身

ᘰ㔍技的“高人”。天ẕ场地处䰩市，

且地⇥⤝ゴ，如何将复杂的功能和空䰤安

ᧂ࿕当˛李䚃将方案草图㔈制得非常细

致，将ॺ䘿᰾的草图㓨㾶盖在有网格的

ḷ㓨或ᓅ图上进行工作。多数草图䜭

是用ቪ㿴完成，有䫵ㅄ线ᶑ也有໘水线

ᶑ，؞改之处的Ⰵ䘩᰾显，或者用⎲改⏢

㾶盖后⭫，⭊至ተ部㋈上ਖ外一张㓨继

续⭫。

在1993年后，计算机应用开始进入到

设计领域，李䚃䭀地ሏ㿹到ᆳ将对建

筑设计带来的巨大影响，从自己的科研

经䍩中出资䍝Ҡ当时最好的计算机，让

学生们学Ґ使用。ն他然是着ᔲ常

工ᮤ的手㔈草图，让学生在计算机上㔈制正

式图。

“李先生侦有兴䏓地在我们一ᯱ，

ⴟ着ቿ幕，看着我们点击啐ḷ、ᮢ击键

ⴈ、将图䗃入，时不时提出؞正意见。当

看到ቿ幕上一Ӌ有䏓的㔈图命Ԕᢗ行结果

时，李先生会天ⵏ地Ҁ不可支。他常常

一就是ॺ天，⭊至一ᮤ天。”向东

䈤䚃。

“䟷得Ⲯ㣡成㵌后 ,为䈱䗋㤖为䈱

⭌。”不善言表的李䚃，总是这ṧ把对

学生的关爱唈唈融在行动之中，学术上ѕ

䉘求实⋑有丝∛的傜㱾，精神上给予ݵ分

的理解和啃࣡。

1993年，ᒴᜏ䎤美⸝期考ሏ。李䚃

⸕䚃后ᖸ高兴，㙀心地向他介绍应䈕去

ଚ个学校䇯问，去ଚ个建筑参观，䘈给他

写下了小ݯ子在美国的տᆵ地൰，䇹可

以去䛓里Ჲտ，并细心地⸕䈕҈ଚ䐟

⊭䖖、到ଚ站下䖖、下䖖站的情Ჟ和地

点特ᖱ，同时给他看小ݯ子的➗⡷和家人

的➗⡷，关➗之细致Ԕᒴᜏ深深感动。

ᒴᜏ动容地䈤：“后来ੜ䈤李先生

为此专门给他的小ݯ子打电话，䇹他我

的详细行程，以及ౡી他到䖖站去接我，

ᙅ我一个人人生地不⟏不清方向。他就

像长䖸ౡી出远门的ᆙ子一ṧ，事无巨

细，详尽ઘ到。”

“ॐ人㩕国，方九里，ᯱ三门。国中

九经九㓜，经⎲九䖘。ᐖ⾆ਣ社，前ᵍ后

市，市ᵍ一ཛĂĂ”г十余载仾䴘，李䚃

同清华大学建筑系一䚃走来。前人ṭ

ṁ，后人҈߹。系侶ᰗ䊼ᦒ新仌，然青

᷍㔯ਦ。㻛评为校级精૱课的“环ຳ行为

学”交ᦒ接力ἂ，然书声⨵⨵。上Ⲯ亥

教案工ᮤ䂺写，⢋Ⳟ㓨㺻里ᣅ影㜦⡷张张

精美，建筑学院的办学理ᘥ在师生䰤代代

Ր承。Ⲯ年学堂㘫开新ㇷ章，然是师生

心中最向ᖰ的㢪术⇯堂。ᛐᛐ时ݹ里，

起㧈㧈学子心ᓅ对美的⑤望。

“学校Ⲯ年䈎䗠的第二天，我正在清

华设计院门ਓ等人，突然身䗩有一䖶电⬦

单䖖疾傠㘼来，我定ⶋ一看，ਲ਼了一，

原来僁䖖人是李先生。”

ᒴᜏ回忆䚃：“我原本以为是李先

生心情高兴，ڦ尔僁着放ᶮ一下，可䈱⸕

䛓以后电动单䖖就成了李先生上下班的代

步工具了，㘼且僁行的䙏度并不ធ。要⸕

䚃䛓时的李先生已经是81岁高喴了。”

䉖䉖ӱ者，为也欣欣，䘰也融融。


